

et les violences qui ne sont pas moins contraires à l'ordre et au bien de la société qu'à la morale elle-même. Ceux qui vous les prêchent de parole et d'exemple, dans leurs discours et leurs journaux, ne se rendent pas toujours compte des conséquences de leur doctrine : ce sont le plus souvent des hommes aveuglés par leurs intérêts et leurs passions, qui oublient tout pour arriver à leur but rarement désintéressé.

“ C'est le cas de dire, comme le Sauveur des Pharisiens : *Cæci sunt et duces cæcorum*. Ce sont des aveugles ; et non moins aveugles sont ceux qui les suivent : car ils vont tous également à la perdition.

POURQUOI ON NE SAURAIT ÊTRE EXCUSABLE DE SE LAISSER
TROMPER PAR DE SI MONSTRUEUSES ERREURS.

“ Pourriez-vous être excusables, Nos Très Chers Frères, de vous laisser tromper par de si monstrueuses erreurs ? N'avons-nous pas été constitués par l'Esprit-Saint, vos Pasteurs et vos Docteurs pour vous enseigner au nom de Dieu et de son Eglise, tout ce que vous devez faire, comme tout ce que vous devez croire ? Comment vous mettez-vous un jour à convert de la justice de Dieu en invoquant les enseignements de maîtres qu'il n'a point chargés de vous enseigner et d'éclairer votre conscience ?

LES DEVOIRS DE LA VIE PUBLIQUE BIEN QUE DIFFÉRENTS
DE CEUX DE LA VIE PRIVÉE NE DOIVENT PAS MOINS
ÊTRE ACCOMPLIS EN VUE DE LA VIE ÉTERNELLE

“ Assurément, Nos Très Chers Frères, Nous ne prétendons point que vos devoirs de vie publique, comme citoyens, ne diffèrent en rien de certains autres devoirs que vous devez remplir dans votre vie privée. Mais tous les actes de votre vie privée eux-mêmes sont loin de se ressembler : travailler, dormir, manger et prier sont des opérations bien différentes les unes des autres. Et cependant, au témoignage de l'Apôtre, toutes importent à la gloire de Dieu et à votre sanctification, et doivent procéder d'un même principe surnaturel qui en fait des œuvres saintes et méritoires de la vie éternelle. Ainsi les devoirs de votre vie publique sont bien différents de ceux de votre vie privée ; mais ils ne vous sont pas moins imposés par la même volonté de Dieu, et ils ne doivent pas moins être accomplis en vue de la vie éternelle. Non seulement la foi, mais le simple